[的地がわかるのですか? り鳥はどうして

繁殖し、 中国では春秋戦国時代の呉~紀元前43年 ていました。しかし、どのようにして同じ地 ですでに、家に来るツバメの足に赤い細紐を そして鳥の種類によって毎年同じ地域で われました。 近年、この謎に挑もうと、様々な研究が行 域に帰ってくるのかは古くからの謎でした。 付け、同じ鳥が翌年帰ってきたことがわか こす越冬地を毎年定期的に往復します 渡り鳥は子育てをする繁殖地と冬を渦 越冬をすることがわかっています



りに気象条件は重要です。伝書鳩の帰巣 ら地形にはあまり頼れません。 渡ることも知られています。雲の上ですか 類によっては地上数千メートルもの高さを で飛んでいることがわかっています。 実験から日中は地形を頼りにコースを選ん 日に渡り始めることが知られています。渡 と動きが活発になり、天気や風向きの良い を繰り返したり、エサをたくさん食べたり 渡りの時期になると鳥たちは、はばたき また、種

夜間の渡り

ません。

の実験では、鏡を使って日光の角度を変える では春は北方・秋は南方)が活発になる鳥で 渡りの時期に一定方向への活動(北半球

> と、変えた分だけ活発になる方向が変わり ます。このことから「 方向を定めていると考えられます。 太陽の位置」を頼りに

とが重要だとわかります。 置がわからない場合には「 見られました。これらのことから太陽の位 鳩では晴天時には磁石の影響は見られませ いグループでの実験結果によると、熟練した 飛ぶ方向にばらつきが多く、 れない傾向がありました。また、晴天時でも して方向を定め、地形を良く覚えているこ 初めて飛ぶ鳩では磁石を付けたグループは 方向にばらつきが多く、巣の方向を定めら んが、曇りでは磁石を付けたグループは飛ぶ 伝書鳩に磁石を付けたグループと付けな 地磁気」を感知 磁石の影響が

太陽および磁石の影響 熟練した鳩 (晴れた日) ajhin/ 熟練した鳩 (曇りの日) 初めて飛ぶ鳩 晴れた日 a=7° r =0.68 磁石を付けた グループの 飛び去り方向

伝書鳩の最初の定位に与える

プラネタリウムで実験した ルリノジコの移動方向と 頻度(線の長さ (a)春の星座を再現したプラネタ リウムで飼育した場合 (b)春の星座を再現したプラネタ リウムを180度回転させた中で

飼育した場合

再

や繁殖地・渡りルー が必要なのです 用して渡っているのです。目的地にたどり着 陽・地磁気・星座など自然界から得られる くには本能だけでなく、生後学習する地形の 様々な情報を時と場合に応じて最大限 気感受性を駆使し、 (識や渡りの経験を生かした長距離移 の衝動(時期や方向)によって視覚や磁 このように、鳥は本能として持っている渡 ト上の環境や地形、 生後習得する越冬地 太



答えてくださった先生 財団法人 山階鳥類研究所 研究員 京予氏

1953年生まれ。千葉県出身。東邦大 学理学部生物学科卒業後、在学中か ら継続していた野鳥生態観察が高じて 山階鳥類研究所に就職。現在、標識 研究室で調査データの管理等を行う。

ように18度変わりました。夜間には「 置を18度回転させると、活動の方向も の鳥の春の渡り(越冬地から繁殖地への移 置」を目印にしていると考えられます。 7)の方向への活動が活発になり、星座の位 !現したプラネタリウムを使った実験ではそ 星の 同じ